

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Pamplona, un mes. . . 1,25 ptas.
Fuera, trimestre. . . 4 id.
Ultramar, semestre 15 id.
Extranjero, id. . . 23 id.

Número suelto. . . 5 céntimos.
Id. atrasado. 15 id.

PAGO ADELANTADO



DIARIO CATÓLICO-FUERISTA

ANUNCIOS

En 1.ª plana . . . 1 peseta línea
En 3.ª id. . . 0,10 id. id.
En 4.ª id. . . como esquadras, co-
municados y reclamos, a pre-
cios convencionales.

Redacción y Administración
ESTAFETA 31

El caso del rey de Portugal

Con mucha razón dice un periódico que el fracaso del rey de Portugal y las dificultades que han surgido para que pueda visitar á su suegro en el palacio del Quirinal, por no poder un rey católico ir á esta morada sin haber pasado antes por el Vaticano, muestra de un modo evidéntísimo el conflicto perpétuo á que se ve sometida la Italia oficial con Roma capital.

El trono (añade oportunamente) que se asienta en el Quirinal tiene que sufrir las consecuencias de que las naciones no hayan aprobado en ninguna conferencia internacional los resultados de la brecha de la Puerta Pia, y por consiguiente se halla expuesto en toda ocasión y en todo momento á situaciones desairadas.

El disentimiento entre la Italia oficial y la Santa Sede debilita profundamente la unidad moral y la consideración diplomática del Trono piamontés. En las fiestas jubila- res del Papa se vió en Roma la representación diplomática y activa de todos los pueblos de la tierra. El retraimiento más absoluto y espantoso por parte de las potencias, se ha podido ver con motivo del jubileo revolucionario de la Italia oficial en la triste y vergonzosa conmemoración del 20 de Setiembre.

En esta fiesta han tomado parte masones y librepensadores, presidi- dos por la estatua de Giordano Bruno; pero las naciones se han apartado en absoluto de ese acto oficial inverosímil, que sólo revela la torpeza de los gobernantes italia- nios.

Por la fuerza, por la violencia, por el hecho consumado sacrilego y brutal, el trono piamontés aparece como la soberanía en Roma, pero esa soberanía es cero ante el derecho internacional, pues aun estando prisionero el Papa, todas las naciones le guardan un respeto y le tributan homenajes y honores que contrastan con el vacío y la soledad que reinan al lado de Humberto.

¿Qué ocurrió con el emperador de Austria, á pesar de ser éste aliado del rey de Italia?

¿Qué ocurrió cuando el emperador de Alemania fué á Roma?

¿Qué ha ocurrido ahora cuando un pariente tan cercano de Humberto ha intentado ir á Roma?

Se dirá que esta cuestión es de pura etiqueta; mas, no, en el fondo de ella todos ven palpitante la cuestión romana. Es imposible la coexistencia de dos soberanos en Roma. La tercera Roma como capital de Italia, es obra de la retórica y de las sectas. La Roma de los Papas, la Ciudad Eterna, la Sede del mundo cristiano, existe realmente á los ojos de la civilización y del derecho en Europa.

La soberanía de las sectas en Roma es pasajera y fugitiva. La soberanía del Papa es perdurable aun en los momentos de la persecución y del martirio, pues se funda en los

títulos más antiguos y sagrados de la historia y del derecho.

La soberanía de las sectas se autorizó en Roma por la violencia del despojo, que es la violencia del crimen.

Juicios de extraños

El Figaro aconseja á España que venda la isla de Cuba, cuyo precio fija en trescientos millones de duros, y añade que, con la venta, se ahorraría España mucho dinero y mucha sangre.

Créese que el artículo de El Figaro ha sido inspirado por los Estados Unidos.

El representante del Brasil en Madrid ha manifestado á un periodista no ser cierto que haya recibido nota alguna de su Gobierno acerca de la beligerancia de los insurrectos cubanos.

Añadió que, al conocer el origen de la noticia, dudó de su veracidad.

Encuentra lógico el desmentir que el Brasil reconozca la beligerancia de los insurrectos.

Entiende que el Brasil no debe tomar la iniciativa porque no puede olvidar que en los últimos sucesos España no envió buques á Rio Janeiro, dejándolo todo á la lealtad del Brasil.

El The New York Times, órgano oficio- so del Gobierno yankee, recomienda una acción concertada de los Estados Unidos con las Repúblicas del Centro y Sur de América para convenir ahora y acordar en tiempo oportuno si se reconocerá la beligerancia de los insurrectos cubanos cuando éstos logren afirmar la situación.

Altiva y categóricamente sostiene que los intereses políticos de la raza america- na no consisten que se ejerza por más tiempo la dominación española al otro lado del Atlántico.

El artículo ha producido en Londres sensación, sobre todo en los círculos diplomáticos.

Sin embargo, se cree que el periódico ha obrado por cuenta propia y no inspi- rado por el Gobierno americano.

Nuestros amigos los yankees

Telegrafian de Nueva York diciendo que el Consejo de ministros puso á dis- cusion si se concedería á los insurrectos cubanos la beligerancia.

El debate duró tres horas.

El secretario de Estado se mostró con- trario, fundándose en que la insurrección carece de fuerza, y en que los trata- dos existentes entre España y los Esta- dos Unidos impiden que se adopte medi- da tan grave sin romper previamente esos tratados de un modo violento y sin atropellar los respetos á las prácticas ob- servadas en casos semejantes.

Dijo que antes de reconocer la belige- rancia convendría mandar á Cuba una comisión para que informe con impar- cialidad acerca de la verdadera situación de la isla.

Estas opiniones hicieron prevalecer en el consejo temperamentos de pruden- cia, y aceptando la idea del nombramien- to de la comisión, acordó el Consejo que, antes de nombrarla, se encargue al repre- sentante de los Estados Unidos en Madrid consulte delicadamente al Gobierno español si pondría obstáculos á las fun- ciones de la comisión informadora.

Un ministro propuso que los Estados Unidos tomaran la iniciativa de una ac- ción común con las repúblicas america- nas para hacer el reconocimiento oportu- namente.

Se opuso el secretario de Estado, y no recayó acuerdo.

Salida de ochenta misioneros SALESIANOS

El 31 del corriente Octubre partirán del Santuario de María Auxiliadora, de Turin, ochenta Misioneros Salesianos con destino á Méjico, Venezuela, Ecuador, Bolivia, Perú, Uruguay, Paraguay, Bra- sil, Argentina, Chile y Tierra del Fuego, en América; Argel y Tunez, en Africa, y Palestina en Asia. Al frente de la expedi- ción á América van el Ilmo. Sr. D. San- tiago Costamagna, Vicario Apostólico de Mendez y Gualaquiza y Mons. José Fag- nano, Prefecto Apostólico de la Patago- nia Meridional y Tierra del Fuego. Jun- tamente partirán veinte hermanas Hijas de María Auxiliadora, dirigidas por su Superiora General, que con esta ocasión visitará las casas y misiones que dichas Hermanas tienen en América.

El Rdo. Sr. D. Rúa, sucesor de D. Bos- co en el gobierno de la Congregación Salesiana, debiendo satisfacer los enor- mes gastos de esta numerosa expedición, se recomienda encarecidamente á la cari- dad de las personas piadosas.

Apoyar y favorecer con nuestros auxi- lios el florecimiento y propagación de las Misiones católicas, es, á no dudarlo la obra más grande no sólo delante de Dios que nos ha de recompensar largamente, sino aun delante de los hombres.

Rogamos, pues, á cuantos se encuen- tren en la posibilidad de cooperar á obra tan importante, bien con dinero, con or- namentos sagrados, con prendas de ves- tir, etc. etc. lo remitan á cualquiera de las Casas salesianas siguientes, y esto en cualquier tiempo ú ocasión pues siempre será bien recibido: Sarriá, Barcelona, Ge- rona, Rialp (Lérida), Utrera (Sevilla), Málaga, Sevilla, Santander y Vigo.

Encomendemos á nuestro Señor y no nos olvidemos nunca en nuestras oracio- nes de estos valerosos Misioneros que con tan ardiente celo se consagran con no pe- queños sacrificios, no siendo el menor el de abandonar la patria, á la dilatación del reino de Jesucristo.

La cuestión de Odon de Buen

Para que los lectores tengan conoci- miento de la actitud del Gobierno ante esta grave cuestión, reproducimos lo que la agencia Mencheta ha comunicado des- de Zaragoza á varios periódicos de Ma- drid en telegrama de fecha 18:

“He tenido (dice) ocasión de hablar con el se- ñor Bosch respecto al conflicto escolar de Barce- lona, sacando de mi entrevista con el ministro el convencimiento de que, por su parte, no hubo motivo alguno para que surgiera, puesto que el origen arranca del informe dado en Agosto de 1892 por el Consejo de Instrucción pública, reconociendo verdadero mérito en las obras de don Odon de Buen.

Roma necesitó tres años para resolver el expe- diente condenándolo, y la ley de 1857 vigente, autoriza y recomienda á los Prelados que acudan al Gobierno llamándole la atención acerca de los libros y actos que conceptúan que contienen ata- ques ú ofensas á la religión del Estado.

En vista de la comunicación del Prelado de Barcelona, dispuso el Sr. Bosch que se abriera el expediente que previenen las leyes; pero los in- justificados y censurables sucesos promovidos por los estudiantes fueron causa de que se sus- pendiera aqñé hasta depurar los hechos.

El rector de la Universidad de Barcelona tomó las determinaciones que estimó convenientes, sin consultar con el ministro; pero es preciso advertir que los rectores están autorizados pa-

ra suspender las clases en casos extraordi- narios.

El ministro ignora aún oficialmente si las cir- cunstancias exigían aquel procedimiento, pues no ha recibido aún comunicación alguna re- firiéndole lo ocurrido, comunicación que ha de servir de base al expediente que se forme pa- ra resolver la cuestión bajo el punto de vista legal.

Cuando en Fomento se recibió el telegrama dando noticia de los sucesos, el ministro reco- mendó al rector que procediese con energía, y al gobernador civil que garantizase, en caso nece- sario, la libertad de la cátedra.

Que el Gobierno ha estado á la altura de las circunstancias lo demuestran los telegramas del rector agradeciendo la protección que se le dispuso en los momentos más difíciles, mante- niendo la fuerza pública el orden en la Univer- sidad.

Respecto á las obras de texto, ha declarado el Sr. Bosch que no existen; lo que hace únicamen- te el Consejo de Instrucción pública es recomen- dar las que le parecen dignas de que lo haga. El ministro se propone impedir el escandaloso co- mercio que se hace con ciertas obras dedicadas á la enseñanza, y el nuevo Consejo de Instrucción pública resolverá este asunto en los términos debidos.

Reconoce el ministro que el Sr. Buen mantú- vose correctísimo en el terreno oficial, y le llama- rá en el momento oportuno para oírle y consig- nar en el expediente su declaración.

La opinión personal del ministro es que hará cumplir estrictamente las leyes sin prejuicios ni simpatías.

Como el asunto envuelve carácter político y científico á la vez, el problema se resolverá en consejo de ministros, adoptándose las medidas conducentes á que se prosiga la enseñanza en las clases hoy suspendidas garantizándose la liber- tad de la cátedra.

Según dice es inexacto que el Gobierno trate de sortear la cuestión sin darle una solución con- creta, y niega también que se hayan hecho ofre- cimientos de ningún género al Sr. Buen.

Guerra de Cuba

Cartas de Baracoa afirman que en el en- cuentro que el día 9 tuvo la columna del co- ronel Zamora dejaron en el campo los insu- rrectos 57 muertos.

En Algodones fué batida por nuestras tro- pas la partida del cabecilla Cruz.

Este fué herido en una pierna. La partida tuvo, además, algunas bajas.

El jefe de la zona de Sagua sorprendió á los rebeldes en Carboneras, y les cogió armas, municiones, víveres, el botínquin y muchos caballos.

Además les hizo varios muertos. En la huida fueron perseguidos los insu- rrectos por el capitán Sauchez con las fuerzas de Extremadura á sus órdenes, y les causó dos muertos y 14 heridos.

Además les cogió seis caballos.

Los buques trasatlánticos que se armarán son el Alfonso XIII, María Cristina, Alfonso XII, Sarrástegui, Montevideo, Cataluña y Bue- nos Aires.

Los seis primeros quedarán listos en los primeros días de Diciembre.

Un despacho oficial de la Habana confirma la noticia de que el general Oliver recorrió los ingenios Julia, Rosalia, Loma y Parejos, en los que batió por tres veces al enemigo, el cual abandonó las posiciones.

Los rebeldes tuvieron 30 muertos y muchos heridos.

El general cogió caballos, armas y efectos. Nosotros tuvimos un oficial herido y otro contuso, un soldado muerto y cuatro heridos, y dos caballos muertos.

El general Oliver utilizó la artillería.

El general Martínez Campos ha llegado á Ciego de Avila.

